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近日，一组医生在手术台上的自拍照掀起
风波，当地卫生主管部门迅速对西安凤城医院
院领导和涉事医护人员进行了处罚。随着该
事件更多细节的披露，公众的态度也在发生变
化，有网友指出，处罚过于严重。对此，医院的
回应是：处罚不变。

病人：“俺想给医院送个锦旗哩！”

近日，有微博网友发布了一组手术室的自
拍照。照片中，几位身着手术服的医护人员正
在进行手术，而一旁医护人员却摆起造型，照
起了合影，引起了外界对该院医生工作态度的
质疑。

涉事病人白文海近日澄清，照片是8月15
日拍的，因为伤口感染，当时他在西安凤城医
院接受腿部手术。白文海介绍说，拍照时他的
手术就要结束了。由于要搬迁到新手术室，他
成为老手术室最后一位病人。手术比较成功，
医护人员说要拍照留念，自己是知道并且同意
的。“做完手术是下午5时左右。当时迷迷糊
糊的，是知道、同意了的。当时要截肢，我希望
尽量保脚嘛！他们觉得这台手术很成功，把脚
保住了，就拍个照片留念。”

经过几个月的休养，白文海现在已经能下
地走路。他说，自己能保住腿，避免截肢的痛
苦，对医院很感激。白文海说：“这次手术做
得很成功，我也很高兴。等我的脚完全恢复
了，俺想给凤城医院送个锦旗哩！”

谈到医院的处罚决定，白文海觉得，这样
的处罚对医护人员有些不公平。“我觉得对这
几个医生护士不太公平。因为啥哩？他们也
很负责，医生、护士对我关照得都很好。我说
的是我的心里话。”

医生：“希望大家不要误解医生”

55岁的外科主任郑晓菊在西安凤城医院
工作9年。作为自拍事件的主人公之一，近日
她讲述了当时的情景。

那天是老手术室的最后一台手术，患者是
一位40多岁的农民工，打工时左脚严重受伤，
骨折、皮肤缺损，在其他医院说可能要截肢，来
到我们医院就紧急手术。这是一台大手术，在
显微镜下修复血管和创伤，手术复杂、难度高，
上午10时进入手术室，一直进行到下午5时30
分，7个多小时，八九位医护人员没吃没喝。当
时正值盛夏，因为第二天就要“搬家”去新手术
室，老手术室的空调也用不成了，降温就靠两台
小风扇，热得人满身是汗，作为主刀医生，我觉
得非常累。手术完成后，我出去了，也摘掉了口
罩，又被同事叫了回来，说要拍合影留念。

如果仔细看照片，大家应该能看到，当时
已经给患者伤处打了石膏，即将推出手术室。
之所以暴露了患者的一些受伤部位，是因为想
留个资料。我们平常也会拍工作照片，但像这
种样子的以前没拍过，手术成功的高兴和对老
手术室的留恋，让我们疏忽犯了错。

医院处理了我们这些当事人，我们也认识
到了自己的错误，会引以为戒。但作为一名从
医30多年的医生，我想说这个职业真的很累，大
家工作都很努力，希望不要因为这个错误让大家
误解医生这个群体，也希望社会多理解我们。

医院：处罚决定不会改变

该事曝光后，涉事的西安凤城医院对常务
院长闫某、分管副院长陈某以及所有参拍人员

做出免职、记过、扣发工资等处罚。同时，西安
凤城医院就此事件向社会公开道歉，并进行全
面整改。

12月 24日，网友开始客观地分析照片暴
露的问题以及有关部门的处置是否适当。不
少网友还指出，当地卫生部门应该对医护人员
重新处理、人性化处理。

对此，西安凤城医院医务科主任段治国
说：“一开始，咱们主要是急于消除照片引起的
负面社会影响。另外，通过照片的事情，也看
到医院确实在医德医风、行政管理方面存在一
定的漏洞，所以当时就作出了这样一个处理决
定。处分决定刚发布的时候，个别医务人员想不
通，觉得有些冤屈。经过这几天的教育，绝大多
数医护人员觉得，不管怎样，这起事件都对医院
和社会造成了不应该有的负面影响。”

虽然公众的态度有所变化，但段治国表
示：“对医院来讲，我认为处分的决定是正确
的，大家也是认可的。所以没有准备减轻或者
撤销处分这样的想法和做法。”

反思：媒体社会医院都应吸取教训

对于“手术室自拍”事件，出现的舆情转
折，值得关注，也值得思考。8月16日，有医生
在微信圈里发了照片；12月20日，有人上传到
微博，并配上了评论：“作为一名医护人员我想
说，难怪医患关系这么紧张，手术的同时你们
在做什么？”12月20日晚，有媒体官方微博转
发，并发表意见“一说为快”，随后引爆舆论场。

12月24日，记者发现，首发微博者已删除
了之前所发文图，留文“息事宁人，对不起大
家 ”。公众的态度从一开始的一边倒谴责医
院和医护人员，转向指责首发微博者不顾事件
背景，发文图挑拨医患关系。

讨论中，有网友翻出了一张 1987年的老
照片，照片中，一位美国医生和躺在手术台上、
满身插着管子的病人的合影，画面中还有一位
因劳累而昏睡在一角的助手。拍摄时，医生刚
刚为病人完成一台时长23小时的心脏移植手
术，正在进行术后观察。这张照片让很多网友
动容。

140字外加几张照片，一条微博传播所能
携带的信息量很有限。但是这不意味着媒体
以及其他传播者，可以真相未明就大肆发难。
面对互联网时代碎片化的信息，一般人没有审
核的能力，却有评论和转发的权限。这也提醒
我们，在自媒体时代，每个人都要审慎对待自
己的评论和转发，特别是主流媒体更要承担起
应有的社会责任，不能听风就是雨。

从当初一边倒指责医生，到目前一边倒批
评舆论，同样是一种偏颇。发生在“手术室自
拍”事件上的是是非非，媒体、社会、医院，都应
该从中吸取教训。 （央广 法制 华商）

“手术室自拍”风波病人出面澄清
他说打算给医院送锦旗 医院称处罚不会变更或撤销

提起“手术室自拍”事件，当事医生几度哽咽落泪。


